

2019-12-06

## Editorial

Milton Molano Camargo  
*Universidad de la Salle*

Follow this and additional works at: <https://ciencia.lasalle.edu.co/ai>

---

### Citación recomendada

Molano Camargo, Milton (2019) "Editorial," *Ámbito Investigativo*: No. 3 , Article 1.  
Disponible en:

This Editorial is brought to you for free and open access by the Revistas de divulgación at Ciencia Unisalle. It has been accepted for inclusion in *Ámbito Investigativo* by an authorized editor of Ciencia Unisalle. For more information, please contact [ciencia@lasalle.edu.co](mailto:ciencia@lasalle.edu.co).

## Editorial

Este número tres de *Ámbito Investigativo* del año 2019 convocó a las Facultades de Ingeniería y Ciencias del Hábitat a la presentación de importantes e interesantes resultados de investigación, en este nuevo formato de divulgación científica que ha empezado a impulsar la Vicerrectoría de Investigación y Transferencia (VRIT) con artículos pensados para el amplio público, de tal manera que el conocimiento científico se democratice, se haga accesible para todos y se convierta en referente de lectura para la formación del criterio y la toma de decisiones cotidianas como ciudadanos críticos y propositivos.

En esta edición, los lectores encontrarán seis artículos escritos por equipos de investigadores de las facultades mencionadas, que, en conjunto con los números anteriores, permiten comprender la importancia del posicionamiento estratégico de la Universidad, cuando decidió orientar sus esfuerzos por el desarrollo rural con enfoque territorial como una apuesta institucional por la paz

de este país, mucho antes de que en Colombia se hablara de diálogos y acuerdos de paz. Tal empeño ha dado frutos en grandes programas como UTOPIA y en los importantes resultados en extensión, investigación y docencia. Para el caso de esta revista, sus páginas muestran el enfoque de una investigación que resuelve preguntas que mejoran la calidad de vida de las personas y que tienen perspectiva territorial desde las dimensiones geográfica, social, cultural, económica y ambiental.

No voy a hacer un resumen de los artículos que trae la revista, dejo esa tarea al lector, solo quiero plantear algunas categorías que me parecen potentes y que emergen como elementos recurrentes que dejan entrever unos campos problemáticos comunes, que más allá de las líneas, apuntan a comprensiones más interdisciplinarias de las realidades en función de una transformación social y productiva del país.

La primera comprensión interdisciplinaria es lo que denomino "memorias del territorio", y que hace

referencia a los diálogos del conocimiento científico, la innovación tecnológica, el arte y el diseño con la tradición, los saberes ancestrales, el patrimonio natural, cultural y material. Solo esa conversación profunda y fecunda de la cual hay buenos ejemplos en las páginas por leer, que replantea las metodologías sin perder el rigor analítico, estadístico y descriptivo permitirá la emergencia de unos nuevos saberes que curen las cegueras de un conocimiento fragmentado y disperso.

La segunda es la que llamaría, en palabras del Hermano Ariosto Ardila Silva, una "ética de la vida", en todas sus formas, en todas sus posibilidades, en toda su fragilidad. Unos nuevos saberes que reivindicar la vida, que muestran que hablar de la casa común no es un cliché en el nuevo discurso de las universidades católicas, sino que a través de evidencia empírica y documental trazan caminos y muestran ejemplos de una investigación que no se sirve de la vida, sino que está a su servicio.

La tercera mirada, muy propia de la construcción experiencial de la Universidad de La Salle en los últimos años, es la necesidad del pacto entre el campo y la ciudad y de una investigación que ayude a superar los discursos y prácticas dicotómicas que construyen barreras, abren brechas, crean estereotipos e imaginarios y no contribuyen a una comprensión más integral de las realidades de nuestro

país. Como solía decir el hermano Carlos Gómez, presidente del Consejo Superior de la Universidad, el lugar más lejano de Colombia es Bogotá, desde donde se piensa un país que no existe sino en los cómodos escritorios de funcionarios que no han recorrido la Colombia de los barrios y veredas donde viven los millones de colombianos y colombianas que construyen este país. Así que emociona leer estos artículos que construyen puentes para ese gran pacto entre la ciudad y el campo.

Por último, está ese profundo sentido social que nos caracteriza a los lasallistas y que hace parte de las justificaciones y sentidos últimos de la investigación en la Universidad. No hay un párrafo en la divulgación de estos resultados de investigación que no hable de dignidad, de justicia social, de mejores condiciones de vida para el desarrollo de las capacidades y del derecho a una vida plena, feliz y en abundancia para todos.

Así que no me queda más que invitar a los lectores a disfrutar de este nuevo número de *Ámbito Investigativo* que en su nueva etapa nos sigue ofreciendo la riqueza de los saberes de nuestros investigadores lasallistas.

Lo que está unido permanece  
Indivisa Manent  
Milton Molano Camargo  
Jefe de la división de  
Planeamiento Estratégico